

DIAGNOSTIC TERRITOIRE CHAUMONT 2023

Observations faites sur les territoires investis

Notre travail de rue évolue en fonction des saisons, des évènements, etc. Nous avons adapté notre pratique à ces situations.

La période de janvier à avril a vu une fréquentation basse avec peu voir une absence des groupes sur les quartiers. A partir du mois de mai et ce jusqu'à la fin de l'année, nous avons eu une évolution du climat dans différents quartiers avec la présence de groupes pouvant créer une forme d'insécurité croissante au fil des semaines, notamment sur les quartiers du Cavalier et de la Rochotte. Nous nous sommes donc adaptés à ces phénomènes en augmentant notre présence sur les différents territoires avec pour volonté d'apaiser les tensions en allant discuter avec les personnes et faire passer des messages socioéducatifs. Pour certains groupes identifiés depuis des années, notre intervention nous semble limitée : nous sommes acceptés, identifiés et respectés par les groupes mais il nous paraît difficile d'avoir un réel impact sur leurs comportements et conduites à risque. Nous continuons ce maintien de lien avec eux du fait de notre présence.

Le public que nous avons l'habitude de voir diffère en fonction de la météorologie, du temps que nous consacrons à ce travail si particulier. Nous avons l'habitude d'entendre depuis un certain nombre d'années que cette mission, qu'est le travail de rue, est un exercice facile en été et contraignant en hiver (car le professionnel n'a pas envie d'aller dehors.) Il faut dépasser ses idées reçues et comprendre le pourquoi, à ce jour, nous restons les seuls à « aller vers » les jeunes et les groupes de jeunes sur leurs territoires si différents en fonction des antennes mais également si différent en fonction des personnes qui composent le groupe avec lequel l'éducateur interagit.

Que nous soyons en individuel ou face à un groupe, que nous soyons sur un temps de consommation ou lors d'une rencontre sur un point de vente, que nous soyons en début d'après-midi ou en fin de journée ou que nous soyons tout bêtement un homme ou une femme, tout doit être pris en compte, calculé et réfléchi par l'éducateur afin d'adapter sa posture professionnelle. Nous ne sommes pas les amis des gens que nous croisons, nous ne sommes pas les personnes qui tolèrent certains comportements déviant mais des professionnels qui ont à cœur, même si cela peut prendre un certain temps, de comprendre le pourquoi de certains agissements afin de ramener notre public rencontré vers les dispositifs de droit commun les plus adaptés.

Bien sûr il est plus agréable d'effectuer cette mission lors des beaux jours mais les consommations y sont plus importantes avec des mises en danger autres pour le professionnel.

Nous tenions à rappeler ces faits pour clarifier cet exercice qui, contrairement à ce que l'on peut croire, est loin d'être le plus facile et le plus sûr.

Recentrons-nous dès lors sur cet exercice 2023 avec une présence sociale différente selon les différents quartiers.

Présence Sociale au Cavalier

Tout au long de cette année 2023, nous nous sommes régulièrement rendus au quartier du Cavalier que ce soit aux bas des bâtiments, au sein du parc (skate, city stade) ou encore au Jar.

Chacun de ces endroits voit des groupes différents se constituer sur des temps et des périodes différentes avec des évènements variés en fonction des saisons.

Le City stade : présence régulière d'un groupe tout au long de l'année. Ce groupe qui tolère notre présence et nos échanges peut parfois se montrer assez hostile envers la population ou vis-à-vis d'autres personnes. Des tensions ont vu le jour cet été occasionnant des feux (poubelles lors des émeutes nationales et feux de voiture en fin de saison estivale). Un groupe de personnes plus âgées avec une consommation d'alcool a

vu le jour avec une présence quotidienne mais s'est confronté au groupe existant et a disparu (tristesse évoquée par certaines personnes le composant mais ayant été menacé).

Dès les beaux jours, les city stades font l'objet de fortes fréquentations les après-midis et soirées par des personnes relevant d'un accompagnement CADA ou DAMNA ou par des jeunes et des habitants du quartier. (Par jeu, les jeunes ont beaucoup utilisé des pétards inquiétant les personnes du quartier qui croyaient entendre des coups de feu ; association entre ce qu'ils voient dans les émissions télé et réalité).

Le Jar est un endroit vivant durant cette période estivale et investi par de multiples groupes avec des temps de partages autour du barbecue créant une réelle mixité sociale (invitation à venir manger ou découvrir).

Le Bouldrome du cavalier (cité de Bourgogne) a été investi jusque tard dans l'année avec deux typologies de public :

- 1 public « familial » avec la présence d'habitant jouant ensemble et passant du temps en toute tranquillité.
- 1 public « consommateur » gravitant aux alentours (SPIP, bancs à proximité du bouldrome) avec une forte consommation notamment d'alcool dès le début d'après-midi.

Il est à noter une spécificité cette année avec l'apparition d'un nouveau groupe de personnes syriennes ou afghanes se retrouvant quotidiennement pour jouer au Cricket ensemble sur le terrain vague vers le SPIP. En qualité d'observateurs à plusieurs reprises, certains nous ont inclus et ont tenté de nous expliquer les règles alors que d'autres plus méfiants ont gardé une certaine distance.

Nous avons pu observer plusieurs feux de voitures et de poubelles durant l'été à la suite des émeutes nationales.

A partir de début novembre, ces lieux sont beaucoup moins fréquentés à l'exception des mercredis après-midi.

Nous observons régulièrement la présence d'un groupe d'adultes (30/50 ans) en situation précaire qui consomment régulièrement de l'alcool sur le banc derrière l'Intermarché. A ce groupe s'ajoutent parfois des jeunes majeurs ou mineurs d'où notre intervention régulière envers ce groupe.

Notre présence sociale nous permet également de maintenir un lien avec le Secours Populaire, partenaire privilégié. Nous avons également pu observer la délocalisation d'un groupe vers le porche en face du Secours Populaire et vers le local des poubelles.

Présence Sociale à la Rochotte

Sur le Quartier La Rochotte, certains événements identifiés ont changé la physionomie du quartier.

Le premier est l'intervention du RAID et du PSIG pour trafic de drogue dans le quartier : inquiétude des habitants lors de l'intervention.

Auparavant un groupe de jeunes utilisait le porche comme point de rassemblement. Ce groupe n'était pas dans la provocation vis-à-vis de nous mais ce qui nous inquiétait le plus était la présence de jeunes pouvant graviter parfois autour. Ce démantèlement a apaisé le quartier et laissé l'endroit vide.

Le second temps fut observé lors des émeutes nationales avec un Scooter brûlé sur une aire de jeux et une voiture brûlée dans le quartier. Ces feux sont toujours d'actualités avec le dernier en date du 10 Décembre dans une cage d'escalier.

Les Résidents de la Rochotte pensent généralement que le quartier est devenu mort du fait des importants immeubles laissés vacants et une entrée de quartier laissée à l'abandon.

Dès le printemps, les espaces de jeux sont très investis par des familles avec des enfants en bas âges ainsi que des jeunes du quartier, pendant l'été, en journée et en soirée. La question de la sécurité est permanente avec des jeunes sous la surveillance de leurs grands frères/ grandes sœurs âgés de 6 ans et des jeux parfois dangereux (caddies).

Une forme d'insécurité a gagné le quartier au fil de la saison avec une voiture brûlée, les habitants parlent de trafic, (et plusieurs feux dans des cages d'escaliers rue Fleming, des poubelles et vers le bois).

Le Jardin des Possibles et la place Fleming restent des lieux fréquentés par des personnes de plus de 30 ans jouant à la pétanque par beau temps. Le City Stade proche du Complexe Palestra est occupé par des jeunes du DAMNA et du CADA qui organisent des tournois. Contrairement au quartier du Cavalier, les jeunes se mélangent moins.

Présence Sociale espace entre la Mission Locale et Pôle emploi

Le Boulodrome du cavalier (cité de Bourgogne) a été investi jusque tard dans l'année avec deux typologies de public :

- 1 public « familial » avec la présence d'habitant jouant ensemble et passant du temps en toute tranquillité.
- 1 public « consommateur » gravitant aux alentours avec une forte consommation notamment d'alcool dès le début d'après-midi.

Occupation de l'espace régulièrement pour les joueurs de pétanque, voire quotidien dès les beaux jours, avec présence de familles, tout public et de jeunes majeurs qui consomment sur la voie publique.

Nous nous y sommes rendus régulièrement lors de notre travail de rue et avons mené différentes actions comme les « Mardi pétanque » de juillet à fin octobre en présence de différents partenaires (la Passerelle, le Centre Social), et des habitants et jeunes du quartier ou Chaumontais.

Occupation de l'espace derrière les terrains de pétanque par un groupe de personnes d'origine étrangère effectuant un jeu collectif qui représente un moment de partage et de bonne ambiance.

Centre-ville

Participation aux différentes soirées événementielles durant la saison estivale avec observation de conduites à risques.

Observations générales

Les jeunes expriment toujours leur mal-être par des maux physiques. Ils ont du mal à définir l'origine de leur mal-être mais en sont conscients et demandeurs d'une écoute, d'une aide et ressentent le besoin de parler pour se libérer.

Un de nos axes prioritaires est la lutte contre le décrochage scolaire. C'est pourquoi les conventions signées en 2020 avec tous les collèges et lycées publics de Chaumont ont été reconduites en 2023, ce qui permet un travail en étroite collaboration avec des interventions ciblées, à la demande des établissements scolaires.

Ce travail nous permet d'intervenir régulièrement dans les établissements scolaires. Nous pouvons prendre en charge des jeunes dans le cadre de mesures de responsabilisation ou mener des interventions sur la prévention des risques liés à l'adolescence.

Lors de nos échanges avec les professionnels ou les élèves, nous relevons que les jeunes présentent des difficultés à communiquer par rapport à leurs sentiments, leurs ressentis, et gérer leurs émotions face à diverses situations. On constate toujours des comportements inadaptés et agressifs en classe, à l'encontre des élèves comme des professeurs. La classe devient un défouloir, l'exutoire d'une frustration mal contenue, car souvent inconnue et incomprise par le jeune, donc immaîtrisable.

Notre public jeune majeur montre une grande fragilité, en difficulté face à l'insertion qu'elle soit sociale ou professionnelle, ils se renferment facilement.

Notre travail partenarial avec les structures d'insertion sociale et professionnelle a été plus efficace et a permis d'éviter d'accroître l'exclusion de ce public.

Ces jeunes majeurs sont souvent pollués par des événements traumatiques de leur passé qui font frein à leur projet de vie. L'accompagnement vers le soin reste compliqué pour ceux qui ne voient pas d'issue à une souffrance qui fait partie de leur histoire.

Cette année 2023 ouvre une autre analyse qui était peut-être moins prononcée les années d'avant lors de notre travail de rue. Nous avons pu observer un nombre de groupes en hausse vis à vis des années précédentes avec des profils différents selon les territoires. Il n'est pas dit que le groupe sur un territoire est composé uniquement de membres vivants sur le même lieu mais les personnes le composant ont les mêmes centres d'intérêt (ou dérives).

Pour certains il n'y a pas de mixité culturelle et les gens ayant la même origine se retrouvent entre eux sur des endroits et des temps précis. Se pose alors la question de l'intégration. Ce phénomène observé pour les origines à une répercussion de façon générationnelle. C'est ainsi qu'un terrain de jeu va être investi par une population identifiée alors que d'autres iront se retrouver ailleurs.

Pour d'autres, il y aura un rassemblement autour d'une consommation, un produit... Ainsi un groupe de personnes plus âgées était sur le parc du cavalier, ne se mélangeait pas avec les consommateurs de Cannabis d'une autre génération et ceci a fini par provoquer des tensions.

Dès lors, la question de la sécurité est importante. Nous n'avons pas observé de violence physique lors de notre mission mais nous avons pu entendre et comprendre le ressenti de certains habitants de quartiers qui ne voient pas d'un bon œil les différents rassemblements, les bruits entendus jusque tard parfois. Le plus inquiétant pour nous et dont nous ne manquons pas de le faire remarquer aux différents groupes est qu'ils se doivent d'être vigilant et discret vis-à-vis du regard d'enfant : nous ne pouvons pas les empêcher de consommer, de vendre ... mais nos messages restent ceux d'éducateur en prévention avec des objectifs en tête et notamment celui de protéger les enfants pouvant graviter autour. En tant que travailleurs sociaux faisant partie de la Protection de l'enfance, nous ne souhaitons pas que les jeunes se sentent en insécurité, en danger à cause d'un groupe quelconque d'adultes qui devraient, en tout état de cause montrer un certain exemple, une ligne de conduite. Nous ne voulons pas qu'ils s'identifient à un groupe déviant faisant de leurs pairs des modèles (projet de vie). ✓

L'après COVID a vu une fréquentation nettement en hausse de notre public dans la rue depuis janvier et plus particulièrement à l'arrivée des beaux jours en avril. Des lieux connus comme le porche situé vers l'auto-école ou aux abords de l'Intermarché du quartier de la Rochotte, ont vu des groupes reprendre leurs habitudes en se regroupant à des heures plutôt tardives de la journée, à partir de 17h. Nous avons entretenu des contacts quotidiens avec ces groupes composés encore de quelques jeunes connus.

Sur le quartier du Cavalier, nous observons de nouveaux jeunes âgés de 16 à 20 ans, qui viennent se greffer aux groupes existants et qui composent 70% de ces nouveaux regroupements.

Nous pouvons aussi distinguer sur l'ensemble des quartiers des regroupements qui se différencient par l'origine de la culture, ces groupements peuvent être composés d'un nombre important d'individus, jusqu'à 20 personnes. Cette mixité environnementale a la faculté d'entretenir de très bonnes relations.

Le quartier Rochotte a vu une partie de ces habitants être relogés dans le cadre de la réhabilitation du quartier. C'est très perturbant pour certaines familles que nous avons accompagné dans les démarches et soutenir face à ce changement imposé.

La disparition de l'Atelier Bois, porté par le Point Commun et duquel nous étions partenaire, a laissé place à une nouvelle dynamique autour des jardins partagés qui réunit aujourd'hui des bénévoles du Point Commun, mais aussi de nombreux habitants en raison de la centralité des lieux sur le quartier. Des événements marquants comme la fête des voisins ont vu un mélange interculturel que nous n'avions jamais observé jusqu'à maintenant à travers la musique, des danses et un repas également sur les jardins partagés.

Le complexe sportif Palestra est un lieu que les plus jeunes et quelques familles du quartier ont investi cet été, grâce à sa proximité.

Résultats / constats

L'état des lieux démontre

Forces	Faiblesses
<ul style="list-style-type: none">• Disponibilité, réactivité et adaptabilité de l'équipe de l'ADPJ 52 aux besoins du territoire• Modes d'intervention et outils (travail de rue, ateliers, chantiers, accompagnement individuel)• Partenariat multiple et opérant : nombreuses conventions signées avec les partenaires.• Accès à l'aide sociale et aux droits (secours pop, CHRS, Circonscription d'Action Sociale, ML)• Offres multiples d'activités associatives et municipales• Infrastructures de loisirs et espaces de détente et convivialité• Soutien de la Ville de Chaumont (Financièrement et en termes de projets)• Mobilisation dans la lutte contre le décrochage scolaire => Soutien scolaire multiple• Ecole ouverte Rochotte• Accès aux structures d'insertion professionnelle (Mission Locale, Tremplin 52, etc.)• Accès facile à des magasins de 1ère nécessité• La rénovation du quartier• Compétence des familles• Les bénévoles• Reconnaissance des éducateurs par les résidents et les partenaires du quartier	<ul style="list-style-type: none">• Carence dans la fonction parentale• Soucis de responsabilisation (toujours de la faute de l'autre) : Victimisation, fatalisme• Mobilité (mentale et géographique)• Décrochage scolaire et sur les dispositifs d'insertion 18- 25 ans• Précarisation des 18-25 ans• Addictions et trafics• Manque d'intervention prévention des conduites à risque en établissements scolaires• Liste d'attente importante pour l'offre de soin• Suite à la situation sanitaire, légitimité enfermement, isolement social• Manque d'estime de soi• Agressivité, violences• Identification au virtuel : comportements à risque• La rénovation du quartier, perte d'un atelier à destination des résidents• Carence en matière d'hygiène• Difficultés pour les parents à s'organiser, à faire des démarches seuls

Axes stratégiques

I. Lutter contre le décrochage social

II. Prévenir le décrochage scolaire

III. Prévenir les conduites à risque liées aux expérimentations de la période adolescente

IV. Soutenir la fonction parentale

Actions d'amélioration

I. Lutter contre le décrochage social

Objectifs :

- Repérer et entrer en relation avec les jeunes en difficulté.
- Apporter un soutien aux jeunes.
- Valoriser les jeunes en développant leur savoir-faire et savoir être.
- Faire corps avec notre territoire en tant qu'acteurs reconnus comme résidents.

Résultats attendus :

- 20% du temps de travail consacré à aller vers les jeunes en travail de rue présence sociale, en ciblant les quartiers prioritaires et les abords des établissements scolaires. Présence régulière en soirée et les samedis.
- 5% du temps de travail en présence sur les réseaux sociaux.
- Mobiliser 25 jeunes autour de 55 demi-journées de chantier éducatif jeunes bénévoles.
- Mobiliser 25 jeunes autour de 5 actions visant à développer les compétences psychosociales qui représentent 43 séances.

Action N°1 : Aller vers et présence sociale

Résultats obtenus :

- 23% du temps de travail consacré au travail de rue/présence sociale, soit 1 030 heures effectuées comprenant 126 soirées jusqu'à 20h et 36 soirées jusqu'à 22h, et 44 week-ends.
- 7% du temps de travail en présence sur les réseaux sociaux, Tiktok, Instagram, Facebook, Snapchat.

Action N°1-1 : Présence sociale – « Après-midi Pétanque »

Résultats obtenus :

Utilisation de la pétanque comme support pour entrer en relation avec les habitants, en partenariat avec la Passerelle, le Centre Social, l'Ehpad Osier Pourpre et la Mission Locale. En 2023, 15 ✓ séances ont eu lieu :

- ♠ Le 11.07.2023, avec 3 jeunes PJJ.
- ♠ Le 18.07.2023, avec 4 jeunes PJJ âgés de 16 à 18 ans, 2 adultes de La Passerelle et 2 habitants du quartier âgés de 21 à 25 ans et un habitant du quartier âgé de plus de 25 ans.
- ♠ Le 25.07.2023, avec 2 habitants du quartier âgés de plus de 25 ans.
- ♠ Le 01.08.2023, avec 10 adultes de La Passerelle.
- ♠ Le 08.08.2023, avec 2 adultes de La Passerelle, un habitant Chaumontais et un jeune âgé de 21 à 25 ans.
- ♠ Le 22.08.2023, avec 1 jeune âgé de 21 à 25 ans, d'un jeune âgé de 21 à 25 ans avec un adulte et un habitant du quartier. Passage d'un partenaire (Le Centre Social Point Commun).
- ♠ Le 29.08.2023, avec 2 jeunes âgés de 21 à 25 ans.
- ♠ Le 05.09.2023, avec 2 adultes du Centre Social.
- ♠ Le 12.09.2023, avec 1 jeune âgé de 18 à 21 ans, 2 adultes de La Passerelle et un papa du Quartier Val Barizien.
- ♠ Le 19.09.2023, avec 3 jeunes âgés de 21 à 25 ans et 5 adultes de La Passerelle.
- ♠ Le 26.09.2023, avec 5 adultes de La Passerelle et un adulte du Centre Social.
- ♠ Le 03.10.2023, avec 4 adultes de La Passerelle et un habitant du Centre-Ville.
- ♠ Le 10.10.2023, avec 8 adultes de La Passerelle, un habitant du Quartier Val Barizien et un bénévole de l'ADPJ 52.
- ♠ Le 17.10.2023, avec 2 adultes et un jeune âgé entre 21 et 25 ans.
- ♠ Le 24.10.2023, avec 2 habitants des Quartiers Cavalier et Rochotte.

Au total, participation de 46 personnes aux « Après-midi pétanque ».

Action N°1-2 : Présence sociale - Evénements nocturnes

Résultats obtenus :

- ↪ Le 04.05.2023, soirée techno à la Chapelle de Camille Saint Saëns, avec accompagnement d'une famille.
- ↪ Le 11.05.2023, soirée techno à la Chapelle de Camille Saint Saëns, avec intervention auprès d'un jeune alcoolisé, âgé de 15 ans. Repérage de mineurs non accompagnés par des adultes.
- ↪ Le 02.06.2023, soirée fête des voisins et braderie nocturne.
- ↪ Le 03.06.2023, centenaire monument amitié franco américaine - soirée retraite flambeaux et feu d'artifice.
- ↪ Le 21.06.2023, fête de la musique au Centre-Ville de Chaumont.
- ↪ Le 30.06.2023, braderie nocturne.
- ↪ Le 08.07.2023, concert transat plein air au parc Boulingrin au centre de Chaumont.
- ↪ Le 13.07.2023, fête du 14 juillet avec feu d'artifice et concert au Centre-Ville de Chaumont (Place du Signe).
- ↪ Le 08.11.2023 et le 09.11.2023, soirée événementielle Fête foraine.

Action N°1-3 : Forums ou autres

Résultats obtenus :

- ↪ Le 22.03.2023, participation au forum métiers en partenariat avec la Mission Locale, 8 jeunes rencontrés âgés de 11 à 15 ans.
- ↪ Le 05.05.2023, participation au forum santé, en présence du CFA, le Lycée Bouchardon et l'APAJH :
 - Entretien avec 2 groupes du Lycée Bouchardon en classe de seconde, dont 7 jeunes filles âgées de 15 ans.
 - Entretien avec un groupe de l'APAJH, dont 4 jeunes garçons et une jeune fille, âgés de moins de 16 ans.
 - Entretien avec un groupe du CFA (maçon, peintre), dont deux jeunes hommes âgés de 18 ans, un jeune âgé de 16 ans et une femme de 30 ans.
 - Entretien avec un groupe du CFA (BTP), dont deux jeunes hommes âgés de 16 ans.
 - Echanges avec les partenaires présents dont la Sécurité Routière, l'UFOLEP, la MJC, la Passerelle, l'Association de prévention santé au travail, Addictions France, Image de soi, diététique, la Ligue contre le cancer, la CAF, la Caisse Primaire d'Assurance Maladie, le service PMI, le Centre de santé sexuelle, la Consultation jeune consommateur.
 - Participation et présentation à 2 jeunes issus du Quartier Rochotte, dont un âgé de 16 à 18 ans et un âgé de 21 à 25 ans.
- ↪ Le 29.07.2023, participation à Ville à Joie à Orges, rencontre de 5 familles par le biais de supports de jeux éducatifs.
- ↪ Le 02.09.2023, participation au Forum des Associations, rencontres de différents partenaires, différents adultes, échanges avec 6 jeunes âgés de 10 à 18 ans, un jeune âgé de 12 ans suivi nos Services et une psychologue se proposant au bénévolat.
- ↪ Le 13.09.2023, Forum « Booste ta rentrée ». Rencontre de 5 partenaires et accompagnement de 2 jeunes âgés de 16 ans et 19 ans, déscolarisés ou NEET et une maman souhaitant se réinsérer professionnellement.
- ↪ Le 23.09.2023, journée "numérique en famille" à Brottes avec plusieurs partenaires dont la Maison de Protection des Familles de la Gendarmerie, les Familles Rurales et l'UDAF). Rencontre de 3 jeunes âgés de 7 à 14 ans et 2 familles.
- ↪ Le 17.10.2023, réunion de concertation pour le projet du Lycée Charles de Gaulle « L'école de demain ».

Action N°1-4 : Présence sociale - Journée Citoyenne

Une journée citoyenne a été organisée par la Ville de Chaumont.

En amont, nous avons mobilisé le public et les jeunes suivis par l'ADPJ 52 afin de participer à cette action sur le quartier Rochotte et le parc Boulingrin.

Résultats obtenus :

- Le 13.05.2023, participation à la Journée Citoyenne sur le quartier Rochotte avec 22 personnes, dont 9 personnes majeurs, 5 jeunes âgés de 10 à 15 ans, un jeune lycéen, 7 jeunes en classes de primaire.

Action N° 2 : Chantier/séjour éducatif

Action N° 2-1 : Chantier éducatif - « Ensemble pour l'Environnement » organisé par l'ADPJ 52

Mobilisation des partenaires : DAMNA de la Fondation Lucy Lebon, l'Agglomération de Chaumont, la Ville de Chaumont (RSJ et Anim2rue), le Point Commun, l'HUDA AATM, CADA, la Passerelle, le SDED 52 et Emmaüs.

Résultats obtenus :

- 1ère demi-journée :
 - Le 12.07.2023, atelier réalisation de l'affiche pour communiquer autour de l'action prévue, avec la participation d'un jeune âgé de 10 à 15 ans.
 - Le 14.07.2023, atelier micro-trottoir et photos pour l'action, avec la participation d'un jeune âgé de 10 à 15 ans.
 - Le 24.07.2023, organisation, préparation, courses pour le goûter proposé à l'issue de l'action, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - Le 27.07.2023, demi-journée « Ensemble pour l'Environnement » au Quartier Rochotte, avec les 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans porteurs de l'action.
Participation de 17 jeunes âgés de 10 à 15 ans mobilisés, 2 familles, 3 habitants. Les participants venaient essentiellement du Quartier de la Rochotte.
176 kg de déchets ont été ramassés ce jour-là, des petits déchets (mégots de cigarette, papier, cartons, plastiques, canettes et verres) et des gros déchets (meubles, caddies...).
 - Aucun partenaire ne s'est déplacé sur la 1ère journée citoyenne.
- 2ème demi-journée citoyenne
 - Le 25.08.2023, préparation de la 2ème journée citoyenne, courses pour le goûter proposé à l'issue de l'action, avec la participation d'un jeune âgé de 15 ans.
 - Le 30.08.2023, demi-journée « Ensemble pour l'Environnement » au Quartier Rochotte, avec la participation de 13 jeunes âgés de 6 à 25 ans et 23 adultes accompagnés par les partenaires (La Passerelle, AATM, Centre Social Le Point Commun) ou habitants du quartier.

Action N° 2-2 : Chantier Éducatif à la base Nautique du Lac du Der du Centre Culturel de Haute-Marne à Braucourt

Résultats obtenus :

- Les 22.02.2023 et 23.02.2023, nettoyage des extérieurs du centre nautique : branchages à enlever et à réunir au centre de la cour après la coupe des Haies, avec la participation de 4 jeunes dont 2 jeunes âgés de 14 à 18 ans et 2 jeunes âgés de 18 à 21 ans.
- Les 17.04.2023 et 18.04.2023, installation des tentes pour les accueils de groupes, avec la participation de 2 jeunes dont un jeune âgé de 8 à 16 ans et un jeune âgé de 18 à 21 ans, ainsi qu'un bénévole du Point Commun.
- Le 16.09.2023, journée récompense avec la participation de 4 jeunes dont 2 jeunes âgés de 8 à 16 ans et 2 jeunes âgés de 18 à 21 ans), ainsi qu'un bénévole du Point Commun.
- Le 07.10.2023, rangement des tentes, de la literie pour clôturer la saison, avec la participation de 2 jeunes, dont un jeune âgé de 8 à 16 ans, un âgé de 18 à 21 ans, ainsi que 2 bénévoles dont un du Point Commun.

Action N° 2-3 : Chantier Éducatif au Secours Populaire

Résultats obtenus :

- Réalisation de plusieurs journées sur la base de Luzy-sur-Marne pour du tri de palettes, du rangement et de la mise en cartons pour les différentes antennes :
 - 👉 Le 20.02.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 18 ans.
 - 👉 Le 05.04.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - 👉 Le 26.04.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 18 ans.

- ✦ Le 21.06.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 21 ans.
- ✦ Le 02.11.2023, avec la participation d'un jeune âgé de 8 à 16 ans et un bénévole.
- ✦ Le 03.11.2023, avec la participation d'un jeune âgé de 8 à 16 ans et un bénévole.
- Le 17.06.2023, Braderie du Secours Populaire (mise en place, gestion des achats, accompagnement du public sur les étals), à la salle Robert Genest, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 25.11.2023, collecte alimentaire réalisée avec 2 jeunes âgés de 8 à 16 ans et 2 bénévoles du Quartier de la Rochotte.

Action n° 2-4 : Chantier Éducatif Urban trail de Chaumont

Résultats obtenus :

- Le 02.02.2023, réunion de préparation avec l'ensemble des partenaires impliqués.
- Le 06.10.2023, participation d'un jeune âgé de 15 ans et 2 jeunes adultes âgés de 25 et 27 ans de La Passerelle, pour aider à la mise en place de l'événement, en partenariat avec l'OMS et la Ville de Chaumont.

Action n°2-5 : Chantier Éducatif « Jardin de l'ADPJ 52 »

Résultats obtenus :

- En 2023, nous avons loué un jardin à notre partenaire le Point Commun.
- Projet annuel : Préparation, choix semence, plantation, entretien avec souci environnemental (utilisation du composteur) - aide aux autres jardiniers.
- Mise en place de moments de « jardin découverte » pour les jeunes qui viennent pour la première fois.
- L'objectif est de sensibiliser les jeunes à l'environnement, communiquer, développer l'esprit d'entraide et d'équipe.
- Les séances durent de 30 minutes à 1 heure, selon la saison et surtout selon les travaux à effectuer :
 - ✦ Tout au long de l'année 2023, réalisation de 25 séances avec la participation de 39 jeunes âgés de 10 à 15 ans et 4 parents.

Action n°2-6 : Chantier Éducatif Jeunes Bénévoles au Centre Social Point Commun

Résultats obtenus :

- Le 21.02.2023, aide à la préparation et à l'animation de "Festi Carnaval" à la salle Robert Genest, avec la participation de 7 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 18.04.2023, sur la Semaine "écolos rigolos", mise en place et animation d'un atelier photos, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 25.04.2023, sur la semaine « Talent d'habitants », à la salle Robert Genest, répétition des chansons, création, préparation et animation des stands, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 21.06.2023, au Point Commun, préparation de matériel et support pour le stand "peinture de vie" tenu par les jeunes à la Fête des Talents, Place des Arts à Chaumont, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 24.06.2023, Fête des Talents, Place des Arts, Tenue du stand "peinture de vie" avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.

Action n°2-7 : Chantier Educatif Octobre Rose

Résultats obtenus :

- Réalisation du chantier le dimanche 1^{er} octobre 2023, journée.
- Le matin, aide à la mise en place des stands d'Octobre Rose, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- L'après-midi, Flash mob et marche Octobre Rose, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans, ainsi que 2 mamans accompagnées par nos services.

Action n°2-8 : Chantier Educatif Rénovation de l'Institut Sainte-Marie à Chaumont

Résultats obtenus :

- Réalisation de deux après-midis pour faire du piquetage et refaire des joints de pierres dans un escalier :
 - ✦ Le 25.10.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 15 à 25 ans.
 - ✦ Le 03.11.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 15 à 25 ans.

Action n° 2-9 : Chantier Educatif Téléthon

Résultats obtenus :

- Le 09.12.2023, réalisation d'une journée avec la participation de 3 jeunes, dont 2 âgés de 10 à 15 ans et un âgé de 18 à 21 ans.

Action n° 2-10 : Chantier Éducatif Jeunes Bénévoles à visée humanitaire

Résultats obtenus :

- Le 09.09.2023, mise en place, gestion des dons, accueil du public au Salon du livre Amnesty International, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.

Action N°3 : Développer les compétences psychosociales

Action N° 3-1 : Ateliers projet On CarBuro 52

Résultats obtenus :

- Suite à un mécénat d'entreprise, plusieurs ateliers ont été mis en place durant l'année 2023, pour permettre aux jeunes d'élaborer un projet qui a été présenté au jury :
 - ✦ Le 05.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 08.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 19.04.2023, avec la participation de 5 jeunes âgés de 10 à 18 ans.
 - ✦ Le 22.04.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 18 ans.
 - ✦ Le 24.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 29.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 03.05.2023, avec la participation d'un jeune âgé de 13 ans.
 - ✦ Le 05.05.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 10.05.2023, avec la participation d'un jeune âgé de 13 ans.

Action N° 3-2 : Jeu Dilemme avec l'UDAF

Résultats obtenus :

- Réalisation de deux après-midis avec des groupes de jeunes afin de travailler sur la valeur de l'argent et la gestion d'un budget :
 - ✦ Le 27.10.2023, avec la participation de 6 jeunes âgés de 16 à 25 ans.
 - ✦ Le 06.12.2023, avec la participation de 5 jeunes âgés de 10 à 15 ans.

Action N° 3-3 : Atelier Projet « Concerts de poche »

Résultats obtenus :

- Le 03.02.2023, atelier écriture avec l'Association « Les Concerts de Poche », dans les locaux de la Maison des Associations, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 10.02.2023, atelier écriture avec l'Association « Les Concerts de Poche », dans les locaux de la Maison des Associations, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 24.05.2023, participation à un atelier concert de poche avec la création d'une histoire en musique, à la Maison des Associations, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Participation au projet annuel 2023 avec la Maison des Associations : Des ateliers de chant (création d'une chanson) et répétition d'un programme de chansons qui a pour finalité un concert au Relax, avec la participation de 2 jeunes filles du collège Rochotte âgées de 10 à 15 ans, suivies par l'ADPJ 52 :
 - ✦ 5 ateliers chant : le 07.03.2023, le 14. 03.2023, le 28.03.2023, le 04.04.2023, le 11. 04.2023.
 - ✦ 5 séances de répétition : le 09.05.2023, le 16.05.2023, le 23.05.2023 et le 23.05.2023.
 - ✦ Le 30.05.2023, sortie au concert de concert de poche en soirée au nouveau relax, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans, dont une jeune qui participait au concert.

↻ Le 06.06.2023, bilan et dernière rencontre « Les Concerts de Poche »

Action N°3-4 : Projet « Ciné reporter »

Résultats obtenus :

- Ce projet est issu d'un partenariat avec la MJC qui nous a offert 4 places gratuites au cinéma.
- L'objectif était de choisir un film, le visionner et réaliser un article à paraître dans le journal de la MJC.
- Le 26.07.2023, action « Ciné reporter » (réunion pour présenter le projet, choisir le film, convenir de la date), avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 31.07.2023, séance de Cinéma et Rédaction de l'article sur le film, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.

Action N°3-5 : Atelier du goût – Restaurant d'Application PJJ

Résultats obtenus :

- Continuité du travail partenarial à l'atelier du goût (cuisine et service) à la PJJ. Réalisation de gâteaux tests pouvant être distribués ou non à l'hôpital (objectif de base). Mutualisation des moyens : nous avons les chocolats offerts par le Secours Populaire, l'atelier du goût a l'infrastructure et les personnes qualifiées pour mener à bien des ateliers cuisine.
- Réalisation de 6 ateliers :
 - ↻ Le 14.06.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 12 à 16 ans avec accueil du public (service et cuisine).
 - ↻ Le 10.07.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 12 et 15 ans avec la réalisation de gâteaux en chocolat.
 - ↻ Le 11.07.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 12 à 16 ans pour cuisiner des gâteaux.
 - ↻ 19.07.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 12 à 16 ans avec préparation d'un pique-nique.
 - ↻ Le 20.07.2023, avec la participation de 4 jeunes âgés de 12 à 16 ans avec une sortie à la Liez.
 - ↻ Le 25.07.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 16 ans.

Action N°3-6 : Atelier Bois

Résultats obtenus :

- Fin de l'atelier bois au Point Commun en décembre 2021.
- Le 21.12.2022, organisation d'une rencontre partenariale.
- Echange sur la faisabilité de remettre en place un Atelier bois en 2023, avec une convention tripartite entre l'ADPJ 52, le Point Commun et l'Ehpad Osier Pourpre autour d'un projet intergénérationnel.
- Présenter un projet au Contrat de Ville pour un atelier tous les 15 jours au sein de la structure de l'Ehpad Osier Pourpre, avec des résidents, des bénévoles et familles du Point Commun, des jeunes, des bénévoles et un éducateur de l'ADPJ 52.
- Projet accepté et convention signée.
- Matériel amené (bois) avec la participation du service bois des services techniques de la ville de Chaumont.
- Arrêt net du projet suite au départ de l'organisateur de l'Osier Pourpre et volonté de reprendre les locaux de la part de la structure. Volonté de dénoncer la convention.

Action N°3-7 : Soirées Ados

Résultats obtenus :

- Soirées Jeux et groupes de parole à l'antenne de l'ADPJ 52 par un jeu collaboratif de communication non violente : ✓
 - ↻ Le 16.02.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ↻ Le 22.02.2023, avec la participation de 7 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ↻ Le 25.02.2023, avec la participation de 6 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ↻ Le 10.11.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une maman accompagnée par l'ADPJ 52.

Action N°3-8 : Soirées Chaumont Ludik

Résultats obtenus :

- Soirées jeux le vendredi de 20h à 22h, à la Maison des Associations avec Chaumont Ludik :
 - ✦ Le 24.02.2023, avec la participation de 5 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 31.03.2023, avec la participation de 7 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une famille.
 - ✦ Le 14.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 28.04.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 05.05.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 19.05.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 16.06.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 7.07.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 21.07.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 28.08.2023, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 15.09.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une famille.
 - ✦ Le 22.09.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une famille.
 - ✦ Le 27.10.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une maman.
 - ✦ Le 03.11.2023, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une maman.

Action N°3-9 : Groupes Ados, en après-midi

Résultats obtenus :

- Réalisation de Groupes Ados sur différentes thématiques telles que le comportement, le langage approprié, la violence sous toutes ses formes, la communication, les émotions, les jeunes et la différence, la relation au groupe et son influence :
 - ✦ Le 21.01.2023, après-midi cuisine à l'antenne, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 13.02.2023, atelier création « Bien vivre ensemble » au Centre National du Graphisme, Le Signe, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 18.02.2023, diffusion du film « Esprit de famille », à l'antenne de l'ADPJ 52, avec la participation de 5 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 10.03.2023, groupe ados courses pour atelier cuisine, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 11.03.2023, groupe ados cuisine, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 25.04.2023, groupe ados jeux de société à l'antenne, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 14.08.2023, groupe ados jeux de société, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et un jeune âgé de 16 à 18 ans.
 - ✦ Le 24.08.2023, groupe ados jeux de société, avec la participation d'un jeune âgé de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 04.11.2023, après midi « Ados ciné », avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une maman accompagnée. Diffusion du film choisi la semaine précédente lors d'une sortie à la médiathèque et groupe de paroles : ressenti, appréciation, vision propre, thème relation avec l'autre.

Action N°3-10 : « Pied d'immeubles en soirée ».

Résultats obtenus :

- Utilisation des soirées jeux et sport comme support pour entrer en relation avec les jeunes du quartier, les familles et les habitants. L'action se déroule exclusivement sur la période estivale.
- Réalisation de 2 soirées sur le Quartier Val Barizien :
 - ✦ Le 14.07.2023, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 17.07.2023, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Réalisation de 14 soirées sur le Quartier Rochotte :
 - ✦ Le 12.07.2023, avec la participation de 14 jeunes âgés de 9 à 15 ans.
 - ✦ Le 15.07.2023, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 18.07.2023, avec la participation de 10 jeunes âgés de 8 à 15 ans et un parent.
 - ✦ Le 21.07.2023, avec la participation de 15 jeunes âgés de 8 à 15 ans, un parent et son fils âgé

de 6 ans.

- ✦ Le 25.07.2023, avec la participation de 8 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- ✦ Le 26.07.2023, avec la participation de 6 jeunes âgés de 10 à 15 ans et 2 familles.
- ✦ Le 27.07.2023, avec la participation de 6 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- ✦ Le 01.08.2023, avec la participation de 9 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- ✦ Le 05.08.2023, avec la participation de 7 jeunes âgés de 8 à 15 ans.
- ✦ Le 29.08.2023, avec la participation de 10 jeunes âgés de 8 à 15 ans.
- ✦ Le 01.09.2023, avec la participation de 15 jeunes âgés de 8 à 15 ans.
- ✦ Le 08.09.2023, avec la participation de 3 jeunes âgés de 8 à 10 ans et 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- ✦ Le 15.09.2023 avec la participation de 7 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- ✦ Le 22.09.2023 avec la participation de 3 jeunes âgés de 6 à 10 ans.

Action N° 3-11 : Sorties culturelles et sportives 2023

Résultats obtenus :

- Cinéma :
 - ✦ Le 18.03.2023, Festival des Courts Métrage au cinéma à Chaumont, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Médiathèque :
 - ✦ Le 11.02.2023, « Exposition d'affiches » au Signe, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 14.02.2023, sortie à la Médiathèque, avec la participation d'un jeune âgé de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 06.05.2023, sortie au Centre-Ville et à la Médiathèque, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 24.10.2023, sortie à la Médiathèque, avec la participation d'un jeune âgé de 10 à 15 ans et une maman avec son fils 10 ans – choix d'un film pour l'après midi « ado ciné ».
- Connaissance de son environnement / patrimoine :
 - ✦ Le 07.01.2023, visite du marché et du Centre-Ville, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 27.07.2023, jeu de parcours à Chaumont, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 08.08.2023, sortie à Langres avec spectacle des arquebusiers et visite des remparts, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans et 2 jeunes âgés de 16 à 18 ans.
 - ✦ Le 16.09.2023, « Journée du patrimoine », avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une famille.
- Concert :
 - ✦ Le 03.06.2023, concert « Centenaire monument amitié franco américaine », avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 10.06.2023, concert gratuit « HK et les Saltimbanques », place des Arts, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 13.07.2023, Concert / animations, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Sport :
 - ✦ Le 23.02.2023, « Sports vacances », découverte de l'équitation, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 08.03.2023, rencontre avec le CVB 52, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 18.04.2023, « Sports vacances », découverte du tir à l'arc, avec la participation d'un jeune âgé entre 10 et 15 ans.
 - ✦ Le 07.10.2023, découverte et participation à l'évènement Urban Trail, avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
 - ✦ Le 27.10.2023, « Sport vacances », découverte de sports au gymnase Lemouton à Chaumont, visant à la découverte de sport de combat (taekwondo, judo, escrime), avec la participation de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.

Action N° 3-12 : Randonnées

Résultats obtenus :

- Le 17.08.2023, au Lac de Charmes, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 21.08.2023, au lac du Der, avec la participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 28.08.2023, à Chaumont, avec la participation d'un jeune âgé de 15 ans.

Action N° 3-13 : Ateliers au Centre Social Point Commun

Résultats obtenus :

- Le 17.02.2023, atelier masques, avec la participation de 5 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 20.02.2023, atelier cuisine, avec la participation de 6 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 19.04.2023, atelier « Pop Art », avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 21.04.2023, atelier macramé, avec la participation d'un jeune âgé de 11 ans.
- Le 27.04.2023, atelier cuisine, avec la participation de 4 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 28.04.2023, atelier crochet, avec la participation d'un jeune âgé de 11 ans.
- Le 19.07.2023, atelier peinture plein air sur le quartier Rochotte, avec la participation de 13 jeunes âgés de 10 à 12 ans, 9 jeunes âgés de 8 à 13 ans, 2 jeunes âgés de 8 ans avec leurs parents et une maman.

Perspectives 2024 pour lutter contre le décrochage social

- 22% du temps de travail consacré à aller vers les jeunes : travail de rue/présence sociale en ciblant les quartiers prioritaires et les abords des établissements scolaires. Présence régulière en soirée et les samedis.
- 5 % du temps de travail en présence sur les réseaux sociaux Facebook, Instagram, Snapchat, Tik Tok.
- Réaliser 55 demi-journées de Chantiers Educatifs Jeunes Bénévoles et mobiliser 25 jeunes en intégrant différents publics et en développant le partenariat.
- Mener 5 actions pour développer les compétences psychosociales.

II. Prévenir le décrochage scolaire

Objectifs :

- Repérer les jeunes en décrochage scolaire.
- Apporter un soutien aux jeunes et à leur famille dans le but de motiver le jeune.
- Aider le jeune à retrouver sa place au sein de l'établissement scolaire.

Résultats attendus

- Accompagnement de 50 jeunes en risque de décrochage scolaire ou décrocheurs.
- Présence dans tous les collèges et lycées dans le cadre de notre partenariat sur des actions spécifiques telles que les mesures de responsabilisation.
- Présence d'un éducateur une fois tous les quinze jours au sein de l'établissement d'enseignement Agricole de Choignes dans le cadre d'une cellule écoute en collaboration avec l'infirmière.
- Travail partenarial et rencontres régulières avec EN, CIO, Mission Locale, E2C, Résidence Sociale Jeunes, CFA, Conseil Départemental, etc., afin de faire le point sur des jeunes en risque de décrochage.

Action N°4 : Accompagnement vers les structures de droit commun

Résultats obtenus :

- 1 jeune de 18 ans et 1 jeune de 16 ans ayant intégrés l'E2C dans l'attente de la rentrée de septembre 2023 au CFA et accompagnés dans un projet professionnel.
- 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans rescolarisés en établissement scolaire.
- Un jeune âgé entre 16 et 18 ans accompagné vers la mission locale.
- 2 jeunes âgés entre 16 et 21 ans accompagnés vers le soin (CMP, centre pédopsychiatrique).

Action N°5 : Mise en place de mesure de responsabilisation imposées par l'établissement

Résultats obtenus :

- 23 mesures de responsabilisation ont été réalisées en 2023 avec l'ensemble des établissements scolaires du territoire.
- 100 % de réponses favorables aux établissements qui nous sollicitent.

Action N°6 : Commission éducative en établissement scolaire

Résultats obtenus :

- Le 05.10.2023: Participation à une équipe éducative au Collège Louise Michel avec la Direction (directrice, directrice adjointe), l'Assistante sociale, le professeur principal, la famille et le jeune âgé de 13 ans pour une remobilisation du jeune afin de lutter contre le décrochage scolaire (décrochement depuis 2 ans).
- Le 16.10.2023 : Participation à une réunion avec l'équipe éducative du Lycée Eugène Decomble et la jeune âgée de 16 ans, afin de prévenir du décrochage scolaire. Mise en place d'un suivi par l'ADPJ 52 dans l'aide à la scolarité et mise en place de solutions internes (atelier remédiation au sein de l'établissement).

Action N°7 - Participation aux journées "portes ouvertes" d'établissement scolaire et CFA

Résultats obtenus :

- Le 04.03.2023, le matin, « Journée Portes Ouvertes » au Lycée Eugène Decomble à Chaumont, participation prévue de 2 jeunes âgés de 10 à 15 ans.
- Le 04.03.2023, l'après-midi, « Journée Portes Ouvertes » au CFA BTP à Chaumont, participation de 3 jeunes âgés de 10 à 15 ans et une famille avec un jeune âgé de 10 à 15 ans.

Action N°8 : Interventions au lycée agricole Pisani de Choignes sur la thématique image de soi, estime de soi

Résultats obtenus :

- Le 01.03.2023, participation de 3 collégiennes de 3ème et 4ème, une fille en terminale et la référente du lycée
- Le 29.03.2023, participation de 3 personnes : un adulte, une collégienne de 3ème, une jeune fille de terminale.
- Le 24.05.23, participation de 3 jeunes : 2 garçons en terminale et une jeune fille de 3ème.
- Sur demande de l'établissement, 3 séances annulées faute de participants (29 mars 2023, 12 avril 2023 et 17 mai 2023).

Action N°9 : Interventions dans des établissements scolaires ou de formation afin de présenter le dispositif des Promeneurs du Net

Résultats obtenus :

- Le 10.03.2023, intervention à l'E2C de Chaumont avec la participation de 10 jeunes âgés de 16 à 25 ans.
- Le 02.06.2023, intervention à l'E2C de Chaumont avec la participation de 7 jeunes âgés de 16 à 25 ans.
- Le 13.10.2023, intervention au Collège de Bourbonne les Bains avec la participation de 39 élèves de 5ème.
- Le 25.10.2023, intervention à l'E2C de Chaumont avec la participation de 5 jeunes âgés de 16 à 21 ans.
- Le 07.12.2023, intervention Collège de Bourbonne les Bains avec la participation d'environ 80 élèves de 4ème et de 3ème.

Perspectives 2024 pour lutter contre le décrochage scolaire

- Accompagnement de 30 jeunes en risque de décrochage scolaire ou décrocheurs.
- Présence dans tous les établissements scolaires dans le cadre de notre partenariat sur des actions spécifiques (mesures de responsabilisation, interventions).
- Présence d'un éducateur une fois par semaine, au sein d'un établissement scolaire dans le cadre d'une cellule écoute en collaboration avec l'infirmière.
- Poursuite du travail partenarial et rencontres régulières avec EN, CIO, Mission Locale, E2C, Résidence Sociale Jeunes, CFA, Conseil Départemental, UDAF etc., afin de faire le point sur des jeunes en risque de décrochage.

III. Prévenir les conduites à risque liées aux expérimentations de la période adolescente

Objectifs :

- Identifier et investir et les zones sensibles.
- Capter l'attention des jeunes.
- Dialoguer avec le public rencontré et échanger sur les conduites à risque.
- Se faire connaître auprès des jeunes et des établissements scolaires.

Résultats attendus :

- Réaliser des interventions sur la prévention des conduites à risque adolescentes dans 5 établissements scolaires et 2 structures d'insertion sociale et professionnelle.
- Prévoir des temps de bilan et de préparation avec les partenaires.
- 35 séances de travail de rue, présence sociale jusqu'à 20h, voire 22h et le samedi après-midi et renforcer notre temps de présence durant les vacances scolaires.
- Rencontrer, dans les espaces qu'ils occupent, 20 jeunes par semaine âgés de 10 à 18 ans.

Action N°10 : Prévention sanitaire via le travail de rue et en présence sociale

Résultats obtenus :

- 67 séances de travail de rue et présence sociale réalisées.
- Rencontre en moyenne de 12 jeunes par séance, âgés de 10 à 25 ans.

Action N°11 : Interventions sur la prévention des conduites à risque en milieu scolaire et dans les structures d'insertion sociale et professionnelle

Résultats obtenus :

- 170 jeunes rencontrés âgés de 11 à 25 ans.
- 1 établissement scolaire et 1 structure d'insertion sociale et professionnelle.
- 9 interventions réalisées :
 - ⚡ Le 23.11.2023, participation à la Journée de formation des délégués de classe au Lycée Edgard Pizani à Choignes, en partenariat avec les Foyers Ruraux de Haute-Marne. Animation d'un atelier de sensibilisation « de la violence au harcèlement » avec la participation de 36 élèves délégués âgés de 11 à 21 ans, élèves du lycée de 3ème au BTS et des élèves du CFA.
 - ⚡ Des séances « Harcèlement et discriminations » au Lycée Edgard Pizani à Choignes :
 - De janvier à juillet 2023, 4 séances de 1h30 pour 2 classes divisées en 2 groupes : le 30.01.2023 et le 31.01.2023 avec la classe de 4ème (26 élèves) ; le 09.02.2023 et le 10.02.2023, avec la classe de 3ème (39 élèves).
 - De septembre à décembre 2023, 4 séances d'1h : le 19.10.2023 avec la classe de seconde CVA (18 élèves), le 20.10.2023 avec la classe de seconde CEC (23 élèves) ; le 13.11.2023, une séance avec la classe de 4ème (16 élèves) et une séance avec la classe de seconde GT (12 élèves).

Action N°12 : Cellule écoute au lycée Edgard Pizani à Choignes

Résultats obtenus :

- Réalisation de 18 heures d'entretiens individuels.
- 13 jeunes différents rencontrés, dont 4 jeunes qui ont souhaité poursuivre un accompagnement par l'ADPJ 52 en dehors de la cellule écoute.

Action N°13 : Interventions au Lycée Eugène Decomble pour un groupe de parole avec des jeunes scolarisés dans l'établissement

Résultats obtenus :

- Le 30.11.2023, présentation de l'ADPJ 52 et du dispositif Promeneurs du Net, avec la participation de 4 jeunes âgés de 15 à 16 ans.
- Le 14.12.2023, échanges autour des addictions avec la participation de 12 jeunes âgés de 15 à 18 ans.

Perspectives 2024 pour prévenir les conduites à risque

- Réaliser des interventions dans 5 établissements scolaires et 2 structures d'insertion sociale et professionnelle.
- Prévoir des temps de bilan et de préparation avec les partenaires.
- 150 séances de travail de rue dans le cadre de la prévention sanitaire.
- Rencontrer 15 jeunes par semaine âgés de 10 à 25 ans.

IV. Soutenir la Fonction parentale

Objectifs :

- Faire prendre conscience aux parents leurs compétences et leurs limites.
- Permettre l'affirmation de soi pour apporter aux parents une meilleure estime d'eux.
- Apprendre à être bien, apprendre à se connaître, prendre de la distance, par le biais des techniques de relaxation
- Permettre aux parents de faire connaissance et de partager leurs expériences et leurs préoccupations pour s'entraider.
- Permettre aux parents de connaître les partenaires et les aides possibles et de les accompagner afin de favoriser leur autonomie

Résultats attendus :

- Participation de 9 parents.

Action N°15 : Accompagnements de parents

Action N°15-1 : Accompagnements sur des actions de partenaires

Résultats obtenus :

- Le 03.03.2023 Réunion d'échange et d'information sur la thématique « Parents après la séparation » (Les aspects sociaux et psychologiques de la séparation, les impacts juridiques de la séparation).
- Les modes de résolution des conflits, la médiation familiale) - accompagnement d'une maman isolée accompagnée par l'ADPJ 52.

Action N°15-2 : Accompagnement à la santé

Mise en place d'accompagnement à la santé au vu des difficultés (mobilité, difficultés à réaliser des démarches nécessaires à la santé) avec pour partenaire l'UDAF.

Résultats obtenus :

- Accompagnement de 3 mamans sur la structure : 1 maman de famille recomposée, 3 mamans isolées.
- Sur plusieurs séances, accompagnement au CSAPA d'un parent ayant des problèmes d'addiction, de conduites à risque (alcool, drogue).

Action N°16 : Ateliers groupe parental

Résultats obtenus

- Le 21.11.2023, web conférence « Burn out parental » et « parentalité positive » à l'antenne de l'ADPJ avec la participation de 3 mamans et 1 maman à domicile.
- Le 27.12.2023, soirée groupe parents à l'antenne de l'ADPJ 52, avec la participation de 3 familles.

Perspectives 2024 pour soutenir la fonction parentale

- Mettre en place des ateliers sur le développement des compétences psychosociales.
- Maintenir le soutien à la parentalité lors de nos accompagnements éducatifs.
- Maintenir le soutien à la parentalité lors de nos accompagnements éducatifs.
- Organiser 1 soirée parent par mois pour 3 parents.
- Poursuivre l'accompagnement dans les démarches vers les partenaires notamment UDAF et CSAPA pour l'aide à la santé, au budget, etc.